
Conadi invirtió $66 mil mill. 
en la adquisición de tierras

EN LOS ÚLTIMOS 22 AÑOS

La Corporación Nacional de 
Desarrollo Indígena (Conadi) ha 
invertido en la Región del Bío Bío 
más de $66 mil millones en compras 
de tierras desde que comenzó 

la entidad estatal a mediados de los 
años noventa. Así lo confirmó a 
Diario Concepción su director regio-
nal, Carlos Carvajal: “Las cifras son 
evidentes, para la Conadi es en este 

periodo donde mayor inversión se ha 
realizado y mayor cantidad de tierra 
se han entregado a las comunidades. 
En ese sentido es un verdadero orgu-
llo”. En la otra vereda, desde los due-

ños de predios que deben negociar 
con la Conadi, hay críticas.  
“Hay gente que sí le ha querido ven-
der y no ha comprado y otra gente 
que no quiere y dicen a las comuni-

dades que sí, generando un conflicto 
con las expectativas”, opinó 
Solange Etchepare, propietaria de  
un fundo Cañete.

Inversión estatal fue realizada en beneficio de comunidades mapuche de la Región del Bío Bío.

DEPORTES PÁG. 21

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

Dos estudiantes UdeC 
disputarán final de tenis 
en Juegos Universitarios 
en Colombia

Autoridades entregaron artículos de seguridad a peatones y ciclistas en campaña llamada Muévete con Respeto, que busca 
fomentar el uso de ciclovías y medios de transporte ecosustentables en la ciudad.

Invitan a penquistas a usar medios de transporte no contaminantes

CIUDAD PÁG. 10

ISIDORO VALENZUELA M.

Inversionistas chinos 
exploran puertos para 
ingresar tecnologías  

EDITORIAL: EL SENTIDO Y LA UTILIDAD DE LA ACREDITACIÓN UNIVERSITARIA

Radicada en Argentina, regresa a su 
natal Concepción para mostrar su 
propuesta escénica autobiográfica 
en el marco del Festival de Danza 
Contemporánea Loft, organizado 
por Escénica en Movimiento. 

Brenda Gatica trae 
su obra a festival 
internacional  
de danza Loft

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 18-19

GENTILEZA BRENDA GATICA

Estos son los  
votos que sumaron 
candidatos locales 
a diputado en su 
última elección 
POLÍTICA PÁG. 4

E-commerce y vanguardia tecnológica serían las áreas de 
inversión con la idea de generar una plataforma de distri-
bución desde Bío Bío hacia el cono sur de América.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14
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Retratos de Aurora: “Y se vino el dieciocho”
¿Cómo ha pasado el 18? A mí siempre me da la impresión 

que fuera como el año nuevo. Todo es, antes o después del 18, 
el país se paraliza o mejor dicho se concentra en una sola cosa: 
¿cómo vamos a festejar el 18? La Aurora no es la excepción. El 
pasado sábado mientras algunos de ustedes Queridos Lecto-
res buscaba afanosamente la historia del chancho entre estas 
líneas, la población se vestía de fiesta. 

La cancha del Club Huracán se convertía en plaza del pue-
blo. Puestos con venta de sopaipas, calzones rotos, mote con 
huesillo, choripanes…pero lo más pintado de la fiesta eran los 
juegos. ¡Había palo encebado y para tumbar las latas!  

Seguro que la Aurora se bailó más de un 
pie de cueca, de esas bien paradas, de esas 
galantes, de las que no se necesita estar con 
la mejor pinta para que lo miren.  

En una de las esquinas me puse a con-
versar con Manuel para que me cuente al-
guna historia más, de esas que él sólo se 
sabe. Y entre el humo de los choripanes se 
podía ver esa otra época, la que se añora, la 
que se quiere.  

“La Aurora estaba llena de personajes. Llegaban a las pobla-
ciones y nuestra Aurora no los excluía. Estaba el maestro que 
arreglaba los paraguas, ollas rotas, bacinicas de las que se usa-
ban antes enlozadas. No como ahora que el paraguas sirve 
para la lluvia del día y después hay que tirarlo, antes se arregla-
ban, les cambiaban la tela, las puntillas, los resortes. Otro, era 
la carreta llena con sacos de carbón, o con manzanas y chicha, 
su dueño gritaba: -¡Oooh, caseraaa, carbóoon!” Uno sabía que 
era el carbón,  cuando se podía comprar.  

También en verano sonaba un cuerno, era el heladero ven-
diendo los helados de agua y otros sabores. Pero lo que más re-
cuerdo era el caballero que andaba con una cajita y pasaba pe-
lículas en diapositivas. La gracia es que él contaba la historia. 
Otro era el maestro que afilaba tijeras y cuchillos, hacía sonar 
un silbato y se paraba en la puerta de la casa, y ajustaba las ti-

jeras y los cuchillos, aún pasa...” 
Se quedó callado como mirando a la nada, se quedo con ese 

recuerdo, con el silbato del afilador, pero de pronto estalló en 
carcajadas. Pensé en alguna escena graciosa que estaba pa-
sando en la cancha: teatreros callejeros, algunos con zancos 
hacían de las suyas, pero no era eso. 

“Conversando con la Aurora me contó al final la historia. 
Me contó que cuando ella era chica con sus hermanos iban 
al río a jugar, entre otras cosas. Un día su papá estaba muy 
enojado porque un chancho entraba al sitio y le comía las 
verduras o le rompía el cerco. Así es que agarró un hacha y se 

la tiró para espantarlo, con tan buena pun-
tería que le pego en la cabeza al chancho. 
Ahí quedo tirao, y había que desaparecer-
lo, así es que entre todos lo faenamos y lo 
comimos. Nadie supo nada hasta hace 
muy poco. Conversando en la sede con 
otra vecina me cuenta que su papá había 
perdido un chancho de los que criaba y 
que nunca supo qué pasó. Pensaron que se 
había ido al río. Pasaron 30 años para sa-

ber el destino del chancho,  qué manera de reírnos de la 
anécdota.” 

Deuda cumplida, querido lector, la historia del chancho lle-
gó a su fin. Igual le está pasando a la Aurora. Este 18 no es 
como cualquier otro, está lleno de incertidumbre. ¿Habrá otro 
18 en la cancha? ¿Estaremos todos acá para festejar? Cansa 
pensar en lo que se viene y no saber nada. Se nos viene la Navi-
dad, pero antes las elecciones y eso aterra. Porque las obras 
deben estar entregadas: las nuevas casas, el puente… y ¿la gen-
te? Eso no importa, los electores sobran en esta historia.  ¡Has-
ta el próximo click! 
 
Walter Blas 
Relato invitado: Manuel Jorquera 
Foto: Archivo Fotográfico “Aurora de Chile”- Crecida del ‘68.

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC 

Patricia  @PataV69   
Chile será el primer país de América en prohi-
bir bolsas plásticas en comunas costeras.

Tragedia mexicana 
 
Señor Director: 

Gracias a los amigos chilenos por 
pensar en mi país. En medio de esta 
tragedia, vives sólo porque tienes 
que vivir, generalmente tienes más 
hijos o padres, hermanos, única-
mente por ellos no te derrumbas 
como los edificios o sigues porque 
estás en shock. Yo no perdí a un fa-
miliar o amigo cercano en los sis-
mos pero como todos acá perdí la 
seguridad de dormir sin sobresal-
tos, poder alejarme de casa, estoy 
con la zozobra de ver de regreso a 
mi madre día con día... Pero vivi-
mos porque es lo que nos queda. Un 
abrazo fuerte y agradecimientos 
desde Ciudad de México. 

 
Alejandro Cruz 
 
Construcción sin permisos 
 
Señor Director: 

Conversando con amigos mexi-
canos, se repite que las razones de 
la tragedia están en permisos de 
edificación sin control y normas de 
construcción no respetadas. En 
1985 se dio un terremoto terrible y 
después de eso, se prohibió cons-
truir tan alto, pero un alcalde dero-
gó esos permisos y se construyó in-
discriminadamente. Hoy ese perso-
naje se postula por tercera vez a la 
Presidencia del país y tiene su parti-
do político. Ojalá que esta tragedia 
sirva entonces para evitar que el se-
ñor ese salga reelecto. 

 
Paula Seguel 
 
Tiempo con los niños 
 
Señor Director: 

Uno de estos días alguien me ma-

nifestó una queja: “Es que tú siem-
pre te quedas jugando con los niños 
y no te sientas a conversar con los 
adultos”. Me quedé pensando... y es 
cierto, pero, ¿no es acaso eso lo que 
hace la mayoría de la gente? Me lla-
ma la atención que hoy en día exis-

tan tantos jóvenes-adultos viendo 
series animadas. Pareciera que ya 
no solo estamos acercando la adul-
tez a los niños, sino que, además, 
trasladamos la infancia hacia la 
adultez. El resultado de todo esto es: 
niños adultos y adultos infantiliza-

dos. La generación que no tuvo in-
fancia no tendrá nunca madurez o 
la alcanzará más tarde, si es que lo-
gra despertar antes a la pura reali-
dad. Por tanto, a quien me reclame 
que juego mucho con mis sobrinos 
le contestaré que solo soy un pro-

ducto más de este sistema que fun-
ciona al revés y, de paso, le haré una 
pregunta “¿Y tú cuántos minutos te 
pasas viendo Rick y Morty?”.  

 
Josefina Piña 
 
Fraternidad chilena 
 
Señor Director: 

La solidaridad y empatía de los 
chilenos se ha dejado en evidencia 
reiteradas veces. Lo hemos visto en 
las últimas tragedias que han afec-
tado al país y que sin dudarlo, per-
sonas de distintos lugares de nues-
tra nación se han hecho presentes 
para prestar ayuda, incluso cuando 
ha sido requerida en el extranjero. 

La reciente publicación sobre 
penquistas que partieron en ayuda 
de damnificados por el terremoto 
que afectó a México, es un claro 
ejemplo de lo anterior. 

Alegra saber que en Chile está la-
tente el espíritu de apoyo frente a 
catástrofes tan grandes como lo es 
un movimiento telúrico de tal mag-
nitud y que las consecuencias son 
conocidas en nuestro territorio. 

Es destacable el accionar de 
quienes han socorrido a Ciudad de 
México que carece de necesidades 
y suministros básicos. Porque no 
sólo la ayuda material es valorada, 
sino que el soporte moral que un 
ser humano puede entregarle al 
otro en estas ocasiones, logra el 
mismo efecto en las víctimas de 
este desastre. 

Espero que la esencia chilena de 
compañerismo, entrega y solidari-
dad no se desvanezca y que sea un 
ejemplo más de lo que en unión se 
puede lograr, forjándose así la her-
mandad entre naciones. 

 
Diana Aros

El país tiene, entre otros pro-
blemas, a lo menos dos que nos 
impiden obtener más recursos y 
mejor calidad y son, la baja pro-
ductividad y la atrasada moderni-
zación del Estado. Sabemos que 
eso implica un bajo crecimiento 
económico, lo que significa me-
nos ingresos fiscales disponibles 
para mejorar la calidad de vida de 
la población. 

No se ha sabido poner los in-
centivos necesarios y suficientes 
para lograr salir de este círculo vi-
cioso y cuya solución, según algu-
nos, pasa por el cambio de mode-
lo.  Una vez más, si la ideología re-
partidora predomina sobre la 
creadora, estamos perdidos. 

Debemos generar más riquezas 
con  recursos escasos y optimiza-
dos. Crear riqueza y no solo distri-
buirla, acostumbrándonos  a crear 
y destruir empleos. No podemos 
quedarnos con tecnologías, proce-
sos y procedimientos obsoletos y 
caros, debemos reemplazarlos 
(destrucción de empleos) por los 
nuevos (creación de empleos). 

En las empresas se ha llegado a 
definir y determinar como “costo 
de la no calidad” los reprocesos, 

Como el aumento de parlamen-
tarios, que el entonces Ministro 
del Interior, dijo al país que no iba  
a generar aumento de gastos. ¿Se 
cumplirá? 

Respecto a empleos, las últimas 
cifras del INE muestran que el de-
sempleo a nivel nacional bajó, así 
como en la Región Metropolitana 
y el Gran Santiago, el problema 
está en que el desempleo aumen-
tó en nuestra región y, además, de 
los empleos creados en los últi-
mos 12 meses, el 68% se creó en la 
Región Metropolitana. 

Por otro lado, el PIB tendencial 
para confeccionar el Presupuesto 
de la Nación 2018, el grupo de ex-
pertos lo estima entre un 2,6% a 
3,0% anual hasta el año 2022. Con 
estas cifras vamos a ser desarrolla-
dos el año 2200. 

¿Qué hacer? Partamos por mo-
dernizar el Estado, gastar menos 
en burocracia, invertir mejor ese 5 
% de no calidad señalado.  Invertir 
más en Investigación, desarrollo e 
innovación poniendo los incenti-
vos en regiones para que se pueda 
crear más riqueza con los produc-
tos y servicios del futuro, que gene-
rarán más impuestos.

demoras, fallas, falta de oportuni-
dad y tantas malas prácticas en la 
elaboración y entrega de produc-
tos y servicios. Se estima, según el 
área de negocios, que el mayor 
costo por no calidad es entre un 
15% a un 40% de los ingresos.  

El presupuesto anual del Estado 
chileno es de Mill US$ 63.000, si el 
costo de no calidad fuera sólo un 
5%, dispondríamos  de Mill US$ 
3.150 (más de 3 veces lo que hoy se 
invierte en I+D al año).  Creo que 
todos celebraremos este mejor uso 
de recursos,  lo cual no ha sido 
considerado en la última legisla-
ción promulgada que ha significa-
do altos costos. 

Partamos por 
modernizar el 
Estado, gastar 
menos en 
burocracia, invertir 
mejor ese 5 % de no 
calidad señalado.  
Invertir más en I+D.

Javier Martínez: “Guadalajara en un 
llano, México en una laguna”. Se repitió 
en parte lo de 1985: subsuelo pantano-
so y edificios antiguos reacondiciona-
dos. De nada sirven alertas tempranas, 
si edificio no aguantará movimiento.

Urgencias

“El foco no es que se tomen la Catedral, 
sino cómo el Estado se hace cargo de 
esto. Yo les garanticé que bajo ningún 
punto de vista ingresará Carabineros a 
esta Catedral”. Fernando Chomali, 
arzobispo de Concepción.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a Comisión Nacional 
de Acreditación se 
ha planteado como 
desafío establecer  la 
promoción y refle-
xión en torno al ase-

guramiento de la calidad en Edu-
cación Superior, introduce así una 
nueve serie de cuadernillos que in-
cluyen trabajos de investigación 
sobre este ámbito, después de 
transcurridos más de 10 años de 
la implementación de estas polí-
ticas en nuestro país. 

Para el ciudadano común, el 
funcionamiento de este organis-
mo tiene relación con la dicoto-
mía de considerar a las institu-
ciones de educación superior 
como acreditadas o no, en térmi-
nos gruesos, separarlas, entre 
las que han podido o no demos-
trar que tienen lo que es necesa-
rio para dar debido cumplimien-
to a los productos académicos 
que han ofrecido a sus eventua-
les estudiantes. 

Con el paso de los años, el cono-
cimiento de esta diferencia ha ido 
ganando espacio, pero, por sobre 
todo, ha estimulado a las institu-
ciones a profesar una cultura de 
calidad, a tener como objetivo una 
evaluación permanente y conti-
nua de lo que se está haciendo, no 
solo para garantizar que los pla-
nes y programas de estudios per-
mitan entregar las herramientas 
que los alumnos buscan, sino ase-
gurar que esa formación sea rele-
vante a las necesidades del país. 

También para a ciudadanía, es-
pecialmente la con más altos ni-
veles de educación, la acredita-
ción tiene otros indicadores, por 
una parte, el número de años de 
acreditación, que mientras más  
alto mayor la calidad adquirida de 
modo dinámico y sostenible y por 
otra, la naturaleza de su quehacer, 
si se trata de docencia universita-
ria o técnica de pregrado, o es ade-
más igualmente acreditable su 
producción científica, la vincula-
ción con el medio y su nivel más 
alto de formación, representado 
por doctorados. 

Con lo mucho que se ha avanza-

do, conseguir por ejemplo que los 
egresados de la Educación Media 
prefieran instituciones acredita-
das, hace falta bastante para que 
cada postulante esté capacitado 
para reconocer la multiplicidad 
de indicadores de calidad que las 
diversas instituciones poseen, una 
competencia que resulta particu-
larmente crítica a la hora de tomar 
decisiones complejas, con el agra-
vante que estas suelen adoptarse 
en períodos altamente acotados. 

Con el propósito de verificar el 
valor de estos procesos, el soció-
logo de la Universidad de Chile 
Víctor Orellana y colaboradores, 
pusieron a prueba su impacto  
en una investigación para com-
prender “el sentido y la utilidad 
atribuida por las personas a la 
acreditación de programas e ins-
tituciones”, aunque limitado solo 
a la población de la Región Me-
tropolitana.  

 Entre otras variables, según los 
resultados de esta investigación, el 
significado de la acreditación es 
diferente para los segmentos altos 
con experiencia en educación uni-
versitaria y el estudiante nuevo 
de  clase baja. Para los primeros la 
acreditación es relativa, ya que 
tienen su propio mapa mental de 
las instituciones, generalmente 
las más tradicionales  y prestigio-
sas, con las cuales las familias re-
sultan vinculadas por generacio-
nes, a diferencia de los últimos, 
para quienes la acreditación de la 
institución y la carrera tienen un 
peso innegable. Especialmente 
para los recién llegados al ámbito 
de la educación terciaria, la acre-
ditación resulta una orientación 
vital, integrando en el proceso a su 
colegio, sus amigos y familias. 

El aseguramiento de calidad tie-
ne que evolucionar para hacerlo 
cada vez más consistente y confia-
ble, quienes acrediten deben tener 
ese propósito y no otros, que po-
drían utilizar la acreditación 
como una herramienta para fines 
distintos.

Con lo mucho que se 

ha avanzado, 

conseguir por 

ejemplo que los 

egresados de la 

Educación Media 

prefieran 

instituciones 

acreditadas, hace 

falta bastante para 

que cada postulante 

está capacitado 

para reconocer la 

multiplicidad de 

indicadores de 

calidad.

EN EL TINTERO

vacaciones veraniegas, en las 
cuales la alimentación vuelve 
a tener oportunidades de 
abuso, por lo tanto, como más 
de alguno ya intuye, los arre-
glos quedarían postergados 
para mayo, sin falta. 

Solo falta esperar que no se 
haya tirado la casa por la ven-
tana, que la muy proclamada 
incertidumbre haya llamado 
a la austeridad y a la cordura, 
que los gastos hayan sido ra-

zonables y no se haya 
contraído deudas 

hasta el Día del Jui-
cio. Es también po-

sible que con tanta 
música alusiva y tanta 

bandera por todos lados, se 
haya olvidado que los meses 
suelen tener cuatro semanas 
y todas ellas requieren de fi-
nanciamiento. 

A título de consuelo, podría 
haber un grado de perdón 
porque nuestras festividades 
patrias son demasiado enfáti-
cas y nadie quiere desmerecer, 
como último recurso pode-
mos hacer el firme propósito 
de un mejor comportamiento 
el próximo dieciocho. 

 
                     PROCOPIO

Tiempos de tardío 
arrepentimiento

TELEVIDENTE

Ha empezado la segunda 
parte de un proceso que se 
repite ad nauseam, el de los 
arrepentimientos, por un 
lado, y el de las contabilida-
des, por otro. Este último pa-
rece ser de resultados satis-
factorios, para los entusias-
tas constructores de 
ramadas, fondas, y boliches 
de difícil detalle, nunca tantos 
contribuyeron al mejor desa-
rrollo de las viñas o a proce-
sar cantidades ingen-
tes de colesterol. En 
términos moneta-
rios, resultados 
muy positivos para 
quienes se encargaron 
de comercializarlos. 

La otra cara de esta mone-
da, como otras veces, contie-
ne un cálculo estimativo de 
ganancia en peso, circunstan-
cia que obra en poder de los 
arrepentidos, a pesar de se-
rias y fundadas advertencias 
sobre la alta peligrosidad de la 
alimentación folclórica. 

Ahora es tarde, todo propó-
sito de redención va en cami-
no a naufragio, porque en 
tiempos increíblemente bre-
ves se hará presente la Navi-
dad, el Año Nuevo y de ahí a 

El sentido y la utilidad 
de la acreditación
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JOSÉ MIGUEL ORTIZ ES LA CARTA QUE CUENTA CON MAYOR APOYO CIUDADANO
Esta semana se inició el período 

de propaganda legal con miras a las 
elecciones presidenciales, parla-
mentarias y de consejeros regiona-
les de noviembre próximo. Hasta el 
20 de octubre, sólo se podrá distri-
buir propaganda móvil (papelería), 
publicar insertos en periódicos y 
difundir a través de la radios. 

Después de la fecha mencionada, 
se iniciará la segunda etapa, es de-
cir, la propaganda visual en las ca-
lles, pero sólo en lugares previa-
mente establecidos por el Servicio 
Electoral (Servel). Es quizás por lo 
anterior que al interior de huestes 
políticas las conversaciones en tor-
no a los eventuales resultados se 
han tornado habituales. 

En particular, la elección parla-
mentaria, con el debut de un nue-
vo sistema electoral, el proporcio-
nal, hay una frase de que se repite: 
“los resultados son inciertos”. 

No obstante, en el caso del Distri-
to 20 (la provincia de Concepción, 
exceptuando Lota), hay datos obje-
tivos. Sí, pues la mayoría de quienes 
competirán por uno de los 8 esca-
ños para representar al Bío Bío en 
la Cámara ya se ha medido, al me-
nos, en una elección.  

Al revisar los datos, disponi-
bles en la página web del Servel, 
se encuentran algunos datos in-
teresantes. 

Considerando que se tratan de 
elecciones muy distintas, por ejem-
plo, las senatoriales de las de con-
sejeros regionales, más que ver el 
porcentaje revisamos el apoyo de 
los electores a cada candidato. 

 
El podio 

Los actuales diputados del Distri-
to 44 (Concepción, Chiguayante y 
San Pedro de la Paz), José Miguel 
Ortiz (DC) y Enrique van Ryssel-
berghe (UDI), son los que cuentan 
con mayor apoyo popular. 

En la última elección que com-
pitieron, hace cuatro años, el de 
DC obtuvo 59 mil 861 votos, mien-
tras que el militante gremialista 
contó con la adhesión de 40 mil 
721 electores. 

En “la lista” sigue el ex jefe comu-
nal de Talcahuano, Gastón Saave-
dra, que en la última elección 
municipal en que compitió, la 
de 2012, obtuvo 36 mil 174 su-
fragios. Los tres menciona-
dos son los únicos que 
sobrepasan los 30 
mil votos. 

 
Más de 20 mil 

Tras el otrora 
alcalde porteño, 
se ubica un grupo 
que en su última par-
ticipación electoral captó 
el apoyo de más de 20 mil electo-
res. El conjunto de nombres lo en-
cabeza al actual representante del 
Distrito 43 (Talcahuano y Hualpén), 
Cristián Campos (PPD), quien en la 
elección del 2013 obtuvo el apoyo 
de 29 mil 771 ciudadanos. 

Tras el PPD, figura un candidato 
que en 2013 no fue electo, víctima 
del sistema binominal, Sergio Boba-
dilla (UDI). Quien fuera diputado 
del distrito más extenso de los ac-
tuales (lo componen Tomé, Penco, 
Florida, Hualqui, Santa Juana y Co-

del Distrito 45, Marcelo Chávez (en 
2014 obtuvo 17 mil 131 votos), la 
carta de RN, Francesca Muñoz (ob-
tuvo 15 mil 184 sufragios en los últi-
mos comicios parlamentarios), y la 
militante humanista, Loreto Mu-
ñoz, quien en la última elección se-
natorial compitió en la Circuns-
cripción Costa, donde obtuvo el 
apoyo de 15 mil 088 votantes. 

Luego aparece el ecologista Fé-
lix González que en la última elec-
ción de Cores, fue apoyado por 14 
mil 141 votantes y la ex alcaldesa 
de Hualpén, Fabiola Lagos (PPD), 
quien en 2012 obtuvo 12 mil 157 
votos. 

Repasamos con qué base parten cartas del Distrito 20 que ya se han medido  
en las urnas. Dimos un vistazo a los números y son tres los que se distancian.

ronel) fue apoya-
do por 26 mil 675 votantes. 

El parlamentario gremialista de 
Hualpén y Talcahuano, Jorge Ulloa, 
sigue en la lista. En 2013 obtuvo 25 
mil 651 sufragios. 

El cuarto candidato que ya supe-
ró la barrera de los 20 mil votos en 
otra elección es Cristián Cuevas 
(Nueva Democracia). 

Una de las cartas del Frente Am-
plio que compite bajo el alero del 
subpacto del Partido Humanista 

(PH), compitió en los comicios 
de 2009, aunque lo hizo en 

el Distrito 46, que lo 
componen la pro-

vincia de Arauco y 
Lota, y como mi-

litante del Parti-
do Comunista. 
La lista la sigue 
el diputado DC 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Elías Ramos, el único candidato indepen-
diente a la Cámara que competirá en el Distri-
to 20 (tras el fallido intento de Jorge Condeza), 
hará su lanzamiento de campaña esta jorna-
da y lo hará de forma especial. Será una tarde 
familiar (a partir de las 16 horas) en “Comple-

jo Almendra Deportes”, Chiguayante.  
Ramos explicó que “en tiempos tan comple-

jos como el que estamos viviendo, con la cri-
sis político, y la separación de los problemas 
de la gente con la élite gobernante, es necesa-
rio contactarse con la familia”.

Opción independiente lanza campaña con tarde familiar

ROMILIO PASMIÑO G.

36.174
votos obtuvo Gastón 
Saavedra en la elección 
municipal de 2012.

ya se han medido en alguna 
elección en la región, ya sea 
de core, municipal, o 
parlamentarias.

Quince candidatos 
del Distrito 20

59.861
electores votaron por José 
Miguel Ortiz en la elección 
parlamentaria de 2013.

40.721
sufragios obtuvo Enrique van 
Rysselberghe en la última 
elección parlamentaria.
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Beatriz Sánchez se reunió con ambulantes 
y grupo pro mapuche en toma de Catedral

REALIZÓ INTENSA AGENDA QUE CONTINUARÁ ESTA JORNADA

Mediodía en Chile continental y 
bajo un fuerte sol llegó hasta la 
Plaza Perú la candidata presiden-
cial del Frente Amplio, Beatriz Sán-
chez, en una nueva gira por la zona. 

Al  llegar a Plaza Perú, Sánchez 
se unió a los candidatos de la coa-
lición que se encontraban entre-
gando volantes con las propuestas 
de la periodista, para después cru-
zar hasta su alma mater, la Univer-
sidad de Concepción, en donde re-
corrió parte de las instalaciones y 
conversó con parte de los estu-
diantes que le brindaron su apoyo. 

 
Escuchó a comercio ambulante 

Otro de los lugares que abarcó 
este recorrido, fue el Hospital Re-
gional de Concepción, allí, con los 
vendedores ambulantes que se 
aportan en la calle Janequeo a ven-
der sus productos. Ellos le comen-
taron a la candidata los proble-
mas que tienen con las reiteradas 
fiscalizaciones y decomisos que 
sufren por parte de la autoridad.  

Ante este escenario, prometió 
implementar un programa que in-
cluye la facilitación de mesas ple-
gables, que no entorpezcan la libre 
circulación, pago de permisos mu-
nicipales, entre otras obligaciones, 
puesto que con esto se pueden dis-
minuir los índices de cesantía en la 

Actividades con partidos del Frente Amplio, conversaciones con los penquistas 
y una parrillada para recolectar fondos fueron parte de las actividades que 
realizó la presidenciable en la capital del Bío Bío.

ISIDORO VALENZUELA  M.

seguir en Chile haciendo que esto 
no existe, por cuestiones humani-
tarias debemos escuchar lo que 
nos tienen que decir y lo que piden, 
que es un juicio justo”. 

En la plaza de Tribunales, parti-
cipó de la votación que realiza el 
Frente Amplio, para establecer par-
te de su propuesta programática, 
situación que ha generado proble-
ma al interior del conglomerado, 
“tomar la decisión de que la ciuda-
danía elija las cosas es positivo, 
son temas de debate y la cesión de 
poder, nosotros elegimos la trans-
parencia y bienvenido el debate”. 

 
Veto a Melnick 

También, la candidata se refirió 
al veto que realizó al programa “En 
Buen Chileno”, de Canal 13, “mi 
problema no es con el canal, ni 
con el programa, sino que la figu-
ra de Sergio Melnick, quien fue mi-
nistro de una dictadura y que tie-
ne una responsabilidad política en 
la dictadura. Se trata de una res-
ponsabilidad política en una épo-
ca determinada”. En tanto, tras las 
declaraciones de ME-O quien la 

acusó de un posible doble están-
dar, Sánchez, pidió dejar a las fami-
lias fuera de la campañas. “Prefie-
ro perder votos, a estar hablando 
mal o metiendo a la familia de un 
candidato, Acá las situaciones son 
distintas, a él le pagan un sueldo 
por su trabajo”. 

 
División interna 

Durante la tarde, Beatriz Sán-
chez, en una señal evidente de la 

división existente en la Región al 
interior del FA, sostuvo una reu-
nión con el Partido Ecologista Ver-
de y finalizó la jornada con una 
parrillada para recaudar fondos. 
Mientras que para hoy se esperan 
visitas a la Vega Monumental y las 
Bentotecas de Talcahuano.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Siempre pueden haber distintas visiones”
La candidata del FA durante su visi-

ta a Concepción estuvo acompañada por 
el coordinador general de su campaña, 
Sebastián Depolo, quien en una breve 
conversación con Diario Concepción 
se refirió a las críticas existentes por el 
plebiscito que están realizando. 

Según el dirigente, “nosotros defi-
nimos en enero realizar un programa 
de gobierno participativo en donde 
existe un consenso y en donde no lo 
hay, le pedimos a la ciudadanía que 
los defina. Somos 13 movimientos polí-

ticos que pueden presentar diferen-
cias, ya que todos tenemos distintas 
visiones de lo que ocurre en el país”. 

Con respecto a los constantes pro-
blemas que están viviendo, Depolo 
explicó que “esto ocurre porque somos 
una coalición naciente, con diversos 
grupos y tenemos que ir aprendiendo 
en el paso a paso. Todos estamos empu-
jando para que Beatriz Sánchez sea 
presidente”, y descartó que está situa-
ción pueda perjudicar la candidatura 
de Sánchez.

FRASE

“Prefiero perder votos, a estar 
hablando mal o metiendo a la 
familia de un candidato”.
Beatriz Sánchez, candidata presidencial.

Región. 
Los ambulantes le explicaron 

una de sus propuestas, la que cons-
ta en transformar la calle Jane-
queo, entre San Martín y Chacabu-
co, en un paseo peatonal. 

 
Toma mapuche de catedral 

Después, volvió a la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda, para llegar a 
la plaza de Tribunales para otra 
de sus actividades pactadas. En 
ese trayecto preguntó a sus cerca-
nos sobre la situación de los comu-
neros mapuche que mantienen to-
mada la Catedral penquista. Sán-
chez descartó visitarlos, puesto 
que “no iré a donde no me han lla-
mado, pero hay que ser en extremo 
delicado, ya que la opinión públi-
ca ha estado ausente. No podemos 
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Detectives de la Brigada de Homicidios (BH) 
chillaneja, en coordinación con el Ministerio 
Público, aprehendieron a un sujeto de 27 años, 
a quien se le atribuye participación en el cri-
men de un joven de 24 años ocurrido en las cer-
canías de las ramadas de esa ciudad durante 

la madrugada del sábado pasado. 
 El jefe subrogante de esa unidad especiali-

zada, comisario Luis Garrido Aravena, expli-
có que tanto el imputado como sus acompa-
ñantes habían sido expulsados con anteriori-
dad del recinto debido a desórdenes.

PDI detiene a imputado por homicidio en Chillán

GENTILEZA PDI

Dos homicidios ocurridos la ma-
drugada de ayer en Chiguayante 
investiga la Brigada de Homicidios 
de la PDI. En el primer caso, Jorge 
César Velásquez Cifuentes, de 41 
años, fue encontrado muerto en el 
sector de la Villa Futuro de Chigua-
yante. 

El cuerpo fue hallado en calle Ita-
lia, frente al Block 388, con tres im-

Chiguayante: adulto y niño mueren baleados
El comisario Jorge Abatte, jefe de 

la Brigada de Homicidios de Con-
cepción, precisó que están investi-
gando una posible vinculación en-
tre ambos casos, ya que hay antece-
dentes de microtráfico y consumo 
de drogas.  

Agregó que hay pericias en desa-
rrollo para determinar si los he-
chos están relacionados.

PDI

pactos de bala. El sujeto tenía ante-
cedentes penales.  

En el segundo caso, que conmo-
vió a la comuna, falleció un niño de 
12 años, identificada como Piero 
Nicolás Antonio Riquelme Reyes, 
de 12 años, luego de que descono-
cidos balearan su casa, en la Villa 
Los Presidentes, en al menos 20 a 30  
ocasiones.  

4
comuneros mapuche están 
en huelga de hambre en 
Temuco, quienes son 
apoyados con la toma de la 
Catedral. 

se reunió con los 
manifestantes que se 
tomaron el templo y se 
comprometió a no desalojar.  

El arzobispo 
Fernando Chomali

SOLANGE ETCHEPARE, VOCERA PAZ Y DIÁLOGO EN EL BÍO BÍO 

Molestia hay en los integrantes 
de la Agrupación Paz y Diálogo en 
el Bío Bío, tras conocer que el arzo-
bispo de Concepción, Fernando 
Chomali, no solicitará el desalojo 
de los comuneros mapuche de la 
Catedral penquista. El grupo se 
tomó el jueves el templo en apoyo  
a los cuatro comuneros mapuche 
que se encuentran en el hospital de 
Temuco tras una huelga que ha du-
rado más de 100 días.  

De hecho, la autoridad eclesiás-
tica se reunió con Juan Carlos Tral-
cal, uno de los voceros del movi-
miento y  emplazó al Gobierno a re-
solver el conflicto mapuche.  

Los comuneros están siendo in-
vestigados por un atentado incen-
diario en una iglesia evangélica 
en Padre Las Casas, proceso en el 
cual exigen ser juzgados por ley 
común y no por medio de la Ley 
Antiterrorista. 

Para Etchepare, la toma de la Ca-
tedral era algo previsible, “de ésta 
y de otras que van a venir, porque 
la Coordinadora Arauco Malleco y 
Weichan Auka Mapu quieren apa-
recer en los medios con acciones 
más visibles, porque lo que hacen 
todos los días en las zonas rurales 
de La Araucanía no se nota. Ellos 
mismos anunciaron que se había 
acabado la tregua.  

Agregó que “lo que me parece 
impresentable es que la iglesia ca-
tólica, que monseñor Chomali esté, 
a través de estos respaldos,  ayu-
dando a una causa violenta. Como 
líder religioso, lo que debería estar 
haciendo es apoyando a las vícti-
mas, y yo en todos estos años no lo 
he escuchado nunca decir una pa-
labra a favor nuestro, ni mediar en-
tre las víctimas y el Gobierno, ni 
acercarse a estas familias para dar 
una palabra de aliento”.  

Etchepare recordó los casos del 
matrimonio Luchsinger Mackay, 
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Asegura que enviarán una carta al Vaticano para informar al 
Papa Francisco de su malestar con la iglesia chilena. Insiste 
que no hay voluntad política para resolver el conflicto.

en La Araucanía, quemados en su 
propia casa; de José Retamal, cui-
dador del fundo Santa Clarisa, en 
Cañete, quien murió luego de que 
desconocidos quemaran la resi-
dencia en que vivía, en enero de 
este año; y de Osvaldo Javier Anti-
lef, quien murió baleado en sep-
tiembre de 2016 en un asalto al res-
taurant de su padre, en Vilcún. 
Ocasión en  que también falleció 
baleado uno de los atacantes, Fa-
bián  Tralcal Marilaf manos del 
dueño del local.  

 
No habrá desalojo 

En cuanto a la decisión de no de-
salojar la catedral, la vocera dijo 
no sentirse sorprendida por la de-
cisión, ya que recordó que el líder 
de la CAM, Héctor Llaitul, traba-
ja en la Fundación Novo Millenio, 
dependiente del Arzobispado, lo 
que fue clave a su juicio para que 
obtuviera el beneficio de la liber-
tad condicional.  

“Chomali hizo todo un traje a la 
medida para que él saliera de la 
cárcel, ayudó al líder de una agru-
pación abiertamente violenta, que 
a través de todos los medios ha di-
cho que la violencia es su principal 
herramienta; entonces creo que es 
capaz de mucho más”.  

Al sentirse ignorados por la igle-
sia Católica chilena, las agrupacio-
nes de víctimas a nivel nacional 
tomaron la decisión de enviar 
una carta al Vaticano para 
obtener su apoyo. Tam-
bién pretenden con-
cretar un encuentro 
con el papa Francisco 
cuando éste visite Te-
muco, en enero de 2018. 
“No creemos que monse-
ñor Chomali trasmita esta 
información, por lo que enviare-
mos esta carta directamente 
al Vaticano”.  

Etchepare se refirió a la 
posibilidad de que Héctor 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“A Chomali no le he oído ni una palabra 
en apoyo a víctimas de ataques”

Llaitul recupere su libertad 
completa, luego de la decisión 
del Tribunal Oral de Cañete de 
rebajar su pena cinco años, al 
eliminarse la agravante de 
actuar en grupo o pandilla. 
Situación que aún no se de-
fine, a la espera que la Cor-
te de Apelaciones decida 
el recurso presentado por 
la Fiscalía.  

“Creo que la violencia va 
a seguir aumentando, con 
Llaitul o sin Llaitul. Cuando 
él salió de la cárcel anunció 
que iba a dirigir todo este 
proceso y eso puede seguir 
haciéndolo”.  

Para la vocera, lo único que 
puede terminar con el conflic-
to “es una voluntad política de 
escuchar las peticiones del 
pueblo mapuche con serie-
dad y tener un control ma-
yor de la violencia a través 
de un Estado de Excepción 
Constitucional al sur de 
Bío Bío, La Araucanía y 
Los Ríos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mayor información en:  
https://www.conchaytoro.com/innovacion

La conservación de la biodi-
versidad es un elemento de 
gran importancia para la com-
pañía. Por biodiversidad se en-
tiende la variedad de especies 
que conviven en un espacio de-
terminado, de acuerdo a su va-
riabilidad genética, a los ecosis-
temas de los cuales forman par-
te y a los paisajes o regiones en 
donde se ubican. Esa interac-
ción permite a los organismos 
ser parte de un todo actuando 
recíprocamente entre sí, pero 
también con el aire, el agua, y 
el suelo que los rodean. 

La Viña ha reforzado su com-
promiso con la biodiversidad 
que convive junto a los viñedos 
en sus fundos, mediante un Pro-
yecto Pionero de Conservación 
de Bosque Nativo, el cual ha 
ido avanzando gradualmente 
desde su inicio. 

Dado el alcance y dimensio-
nes de la Viña, al ser la segun-
da a nivel mundial en cantidad 
de hectáreas propias, un pro-
grama como el de Conserva-
ción de Bosque Nativo, que 
preserva un total de 3.272 hec-
táreas, es un impacto enorme 
por el cuidado del bosque es-
clerófilo mediterráneo, el cual 
se encuentra seriamente ame-
nazado en todo el mundo. Se 
trata también de una iniciativa 
pionera y muy única, que al 
considerar dar un marco de 
protección a las hectáreas que 
posee la compañía en sus dife-
rentes fundos, permite prote-
gerlo y evitar su daño. 

PubliReportaje

VIÑA CONCHA Y TORO Y SU 
COMPROMISO CON LA BIODIVERSIDAD

El programa de conservación 
de Viña Concha y Toro incluye 
la declaración ante la Corpora-
ción Nacional Forestal (CONAF) 
de la superficie que correspon-
de a este ecosistema  y adicio-
nalmente, de forma voluntaria la 
compañía se ha comprometi-
do a conocer y mejorar la con-
dición de la superficie de bos-
que nativo bajo régimen de pro-
tección. En este contexto, en 
2015 la empresa completó los 
inventarios de biodiversidad del 
100% de las 3.272 hectáreas de 
bosque nativo que posee en 

Chile, dando paso a una nueva 
fase del programa de conserva-
ción, consistente en el desarro-
llo de planes de manejo espe-
cíficos para cada uno de los fun-
dos con bosque nativo, con el 
objetivo de resguardar el exce-
lente estado de preservación 
de éste y asegurar la manten-
ción de su diversidad biológica, 
ecosistemas, suelos y cursos de 

agua. La presencia de distintas 
especies de flora y fauna habi-
tando en los bosques nativos y 
cursos de agua de la viña de-
muestra un excelente estado 
de conservación de su patrimo-
nio natural, que coexiste con la 
producción de vinos de calidad 

El trabajo de  inventarios de 
biodiversidad ha servido para 
caracterizar la flora y la fauna 
que ahí habita. Los descubri-
mientos fueron sorprendentes 
ya que se detectó la existencia 
de especies que incluso se pen-
saban extinguidas. También al 
realizar el inventario se pudo 
identificar especies amenazadas 
o en vías de extinción, y para evi-
tarlo  se trabajó en generar pla-
nes específicos de conservación 
ajustados a la realidad y necesi-
dades particulares de cada fun-
do.  Así se pudo evaluar la flora, 
fauna y microfauna de estos sec-
tores y finalmente proponer al-
ternativas de conservación.  Este 
programa continúa avanzando y 
la compañía informa sus resulta-
dos anualmente en su reporte de 
Sustentabilidad.

MOP compromete que a fin de 
año estará lista Ruta a Cabrero  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASEGURAN QUE FAENAS YA CUENTAN CON UN 85% DE AVANCE 

En tanto, soterramiento de rotonda Bonilla estaría terminada el segundo 
semestre el próximo año. Dará conectividad directa desde Talcahuano a Cabrero. 

Más de 19 mil millones de pesos 
se están invirtiendo en la cons-
trucción de Ruta a Cabrero, que 
incluye una serie de obras anexas, 
solicitadas por la comunidad 
como: pasarelas, paraderos, ca-
lles de servicio, circuitos peato-
nales y, obviamente, el esperado 
soterramiento de la rotonda Ge-
neral Bonilla.  

El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, destacó que en la ruta 
Concepción Cabrero “estamos eje-
cutando una serie de obras comple-
mentarias que fueron incorpora-
das a petición y requerimiento de 
los municipios que colindan con 
esta ruta, de los vecinos que viven 
en el sector y que fueron acogidas 
en un alto porcentaje”. 

Cada una de las obras busca, se-
gún el jefe local de la cartera, mejo-
rar  las condiciones  de uso, de trán-
sito y de conectividad, como es el 
caso del  paso sobre nivel en el sec-
tor San Jorge busca darle una me-
jor conectividad tanto a Carabine-
ros del sector, como a la población.  

Carvajal detalló que las obras 
complementarias a la ruta ya cuen-
tan con un 85% de avance, tarea 
que se está realizando de acuerdo 
a lo programado y que, según infor-
mó, estará completamente termi-
nada a fin de año con toda la obra 
puesta al servicio de la comunidad.  

“Además estamos ejecutando 
ocho pasarelas peatonales a lo lar-
go de la ruta, las que también están 
avanzando de acuerdo a lo progra-
mado. Ya inauguramos en julio la 

primera, llamada Vega Larga, mien-
tras que los próximos días entrega-
remos dos más a servicio en este 
mes, proceso que será progresivo 
hasta fines de año”. 

En cuanto a la rotonda Bonilla, 
la autoridad del MOP, dijo que las 
faenas ya cuentan con un 22% de 
avance. “Es una obra tremenda-
mente significativa, de las más im-
portantes de las obras comple-
mentarias que se ejecutan en esta 
ruta y que busca dar solución a la 
conectividad desde Cabrero hacia 
Talcahuano y también entre Pen-
co y Concepción”. 

Carvajal manifestó que esperan   
que el soterramiento de la Bonilla 
estará terminada el segundo se-
mestre del próximo año.   

MÁS DE $9.688 MILLONES se invirtieron para el soterramiento de la rotonda Bonilla.

ROMILIO PASMIÑO G.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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A nivel regional, cifra 
aumentó en 5,2% con 
respecto a la medición 
realizada en 2015.

524.299 
vehículos se 
contabilizan

Más de cien 
familias de 
escasos recursos 
recibieron sus 
viviendas en 
Nacimiento 

Fueron 18 meses de fae-
nas los que tuvieron que es-
perar 150 familias de Naci-
miento para recibir, de ma-
nos del seremi de Vivienda 
y Urbanismo, Jaime Aréva-
lo,  las llaves de su nueva vi-
vienda que ahora se empla-
za en la llamada Villa Vene-
cia, emplazado en el sector 
poniente de la comuna.  

Las viviendas son de es-
tructura de madera, de dos 
pisos, pareadas y con una 
superficie de 49, 57 metros 
cuadrados, ampliables a 60 
metros cuadrado. El pri-
mer nivel considera, estar-
comedor, baño y cocina y 
dos dormitorios en el se-
gundo piso. 

MINVU

Llaman a penquistas a usar medios 
de transporte no contaminantes 
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Si bien, el Día Mundial sin 
Automóvil fue creado como 
una iniciativa para desincen-
tivar el uso de  los automóvi-
les, principalmente, debido a 
la contaminación ambien-
tal que generan, pocos fue-
ron los que en Concepción 
siguieron con la idea. De he-
cho, las calles penquistas te-
nían el flujo habitual.  

“Entiendo la idea de no 
usar el automóvil para no 
contaminar, pero mi trabajo, 
soy vendedor de seguros, me 
impide movilizarme rápido 
a distintos lugares, sin el 
auto no alcanzaría a hacer ni 
la mitad de las cosas que ten-
go en lista”, dijo José Recaba-
rren, excusándose. 

Si bien el apoyo no fue el 
esperado por las autorida-
des que se reunieron en el 
centro de Concepción don-
de entregaron brazaletes re-
flectantes y bandas lumi-
nosas para calzado a los 
peatones y pedaleros que 
circulaban por la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda, bus-
cando volver más visibles a 
estas personas en horas de 
poca luz.  

A su vez, las autoridades 
hicieron un llamado a pre-
ferir el transporte público, 
la caminata o la bicicleta 
como un medio de trans-
porte sustentable, ideas 
fuerza de la campaña Mué-
vete con Respeto.   

“Queremos que Concep-
ción pase a ser la capital de 
la movilidad no motorizada, 
que nos permita proyectar-
nos como una ciudad inteli-
gente, que se adapta a las 
nuevas necesidades. Actual-
mente, ya tenemos 10 kiló-
metros de ciclovías y nos he-

“Como Gobierno ingresa-
mos un proyecto de ley que 
busca una mejor conviven-
cia entre los distintos mo-
dos de transporte y también 
reconoce nuevos modos, 
distintos al transporte pú-
blico y al vehículo, como lo 
son los ciclistas y las patine-
tas y así generar un rayado 
de cancha para el uso más 
democrático y seguro de las 
vías”, detalló.  

A su vez, la iniciativa bus-
ca reducir el límite de velo-
cidad urbana de 60 kilóme-
tros por hora a 50, mejorar 
la educación vial y los es-
tándares de infraestructu-
ra, entre otros. 

Ariela Muñoz, represen-
tante de la agrupación Más-
Cleta realizó un llamado a 
todos los ciclistas a mover-
se con responsabilidad. “No 
puede ser que nosotros este-
mos tratando de movernos 
de una manera más susten-
table o más amigable con el 
medio ambiente y no lo ha-
gamos de la forma adecua-
da. Llamamos a los ciclistas 
a estar siempre atentos a las 
señales del tránsito y a res-
petar a los peatones”. 

Cabe destacar que en 
2016 el parque vehicular 
motorizado en la Región se 
incrementó 5,2% respecto 
al año 2015 y alcanzó los 
524.299 automóviles. Mien-
tras que en la provincia de 
Concepción, los vehículos 
motorizados alcanzaron las 
255.146 unidades.

ISIDORO VALENZUELA M.

EN DÍA MUNDIAL SIN AUTOMÓVIL 

Autoridades entregaron artículos de seguridad a peatones y 
ciclistas en campaña llamada Muévete con Respeto.

Ximena Andrea Valenzuela 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

mos atrevido a instalarlas en 
calles muy importantes 
como O’higgins, Roosevelt y 
en Manuel Rodríguez, lo que 

nos va a permitir conectar 
los distintos barrios de la co-
muna”, destacó el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz.  

En tanto, el seremi de 
Transportes, César Arriaga-
da, recalcó que su cartera 
presentó al Congreso un pro-
yecto de ley que modifica la 
actual Ley de Tránsito, cuyo 
objetivo es visualizar estos 
nuevos medios de transpor-
te, además de establecer no 
sólo derechos, sino también 
deberes para los ciclistas.  

El conjunto contempla 
además la pavimentación 
de calles, pasajes y aceras, 
áreas verdes, plaza de jue-
gos, arborización y una 
sede social de 90 metros 

cuadrados de superficie. 
La construcción del pro-
yecto significó una inver-
sión del Ministerio de Vi-
vienda que superó los $3 
mil 100 millones.
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Conadi Bío Bío ha 
invertido $66 mil 
millones en terrenos 
para el pueblo mapuche

DESDE QUE SE FUNDÓ LA ENTIDAD

La Corporación Nacional de De-
sarrollo Indígena, Conadi, ha in-
vertido en la Región del Bío Bío 
más de $66 mil millones en com-
pras de tierras desde que comen-
zó la entidad estatal en los albores 
de los noventa. 

Así lo informó a Diario Concep-
ción su director regional, Carlos 
Carvajal, ante un tema que es cla-
ve para las comunidades mapu-
ches. “Las cifras son evidentes, para 
la Conadi es en este periodo donde 
mayor inversión se ha realizado y 
mayor cantidad de tierra se han 
entregado a las comunidades. En 
ese sentido es un verdadero orgullo. 
Esta en la voluntad de la presiden-
ta avanzar en materia de restitu-
ción territorial”. 

A través de la modalidad de recu-
peración de tierras en conflicto (20 
B) el Estado ha desembolsado $44 
mil 192 millones. 

“Todas las comunidades tienen 
una gran cantidad de socios. Sólo 
en este periodo llevamos $24 mil 
millones. Casi la mitad de lo in-
vertido en el histórico”, afirmó 
Carvajal. 

Mientras que por el concepto de 
“subsidios de tierras” (20 A) se han   
gastado más de $22 mil millones 
desde los inicios. 

 
Visiones encontradas 

Para el director de la Conadi Bío 
Bío, Carlos Carvajal, las acciones 
del Estado son valorables y que tie-
nen alta aceptación, pese a las crí-
ticas que puedan salir al paso. 

“Las comunidades lo valoran, 
pero también hay otras que no 
están de acuerdo, buscan por 
otras vías”, aseveró la autoridad 
de Gobierno. 

Es por ello que los trabajos que se 
realizan con las agrupaciones son  
primordiales para avanzar en el pa-
peleo, en las compras y posterior 
entrega. 

“Estamos con las comunidades 
que están abiertas al diálogo y que 
quieren trabajar con el Estado. He-
mos  realizado un trabajo de orga-
nización con mesas territoriales, 
en que las mismas comunidades 
podemos avanzar más rápido, reu-

AGENCIA UNO

Según el director regional, Carlos Carvajal, esta importante 
inversión estatal va en beneficio de las comunidades a las 
que se apoya igualmente en el desarrollo silvoagropecuario y 
en iniciativas de turismo.

niendo todos los antecedentes re-
queridos por la ley”, puntualizó 
Carvajal. 

Desde la otra vereda, desde los 
dueños de predios que deben ne-
gociar con la Conadi hay algunas 
críticas. 

 “La Conadi es un misterio. Hay 
gente que sí le ha querido vender y 

no ha comprado y otra gente que no 
quiere  y dicen a las comunidades 
que sí, generando un conflicto con 
las expectativas”, opinó Solange Et-
chepare de  la comuna de Cañete. 

“Nosotros queríamos vender uno 
que están en el lago Lleu Lleu, pero 
lo tenemos uno tomado por una 
forestal y no tenemos cómo me-

ternos ahí para sacar a la forestal. 
Por un lado, no tenemos como pe-
lear contra la empresa y por  si la 
Conadi no nos aporta antecedentes 
, no tenemos como concretar al-
guna venta. Ahí uno tiene que en-
trar con abogado propio, hacer una 
demanda”. 

Añadió que en la familia enfren-
taron otra situación compleja. “En 
el caso de mi mamá en el lago La-
nalhue, dijo que no quería vender, 
pero  la Conadi y la Gobernación le 
dijeron a las comunidades que sí. 
Nos tiraron un tremendo problema 
encima. Ella no ha vendido, por-
que finalmente en el estudio  arro-
jó que ancestralmente no tenían 
derechos. No pueden obligar. 

De hecho, no saben si el incendio 
que consumió el terreno de la fami-
lia en el sector durante el 2015 se de-
bió a esto. 

“Fueron 13 focos entre los dueños 
de Forestal Mininco y nosotros, ya 
que colindamos. Finalmente, no se 
logró determinar si era intencio-
nal en nuestro lado o desde el otro. 
Pero bueno, se quemó todo el cam-
po: las bodegas, las plantaciones, el 
tendido eléctrico, las redes de agua. 
No corre ningún seguro”, lamentó 
Etchepare. 

 
Apoyo posterior 

Pese a las diferentes visiones, 
para la Conadi los resultados son 
positivos. 

El director regional destacó que  
la intervención sólo se queda en la 
adquisición y posterior entrega.  

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

20 A
El subsidio adquisición de tierras es un 
beneficio permanente por parte de 
Conadi y que privilegia preferentemente 
las postulaciones de familias indígenas 
sin tierras o con superficie insuficiente y 
de comunidades o parte de ellas a juicio 
de la Corporación.

20 B
Permite resolver conflictos por la pro-
piedad de la tierra entre un particular y 
las comunidades indígenas localizadas 
en las regiones Bío Bío, La Araucanía, 
Los Lagos y Los Ríos. Es otorgado luego 
de un estudio de aplicabilidad de acuer-
do a  la Ley Nº 19.253.
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También se debe velar por el correc-
to uso del beneficio. 

“Porque hay casos en que las 
compras de tierras no son utiliza-
das  como corresponde dentro de la 
lógica occidental o del mundo 
huinca”, precisó Carvajal. 

Es por ello que se apoya a los be-
neficiarios para fomentar el rubro 
silvoagropecuario y turístico. 

“Son para que puedan hacer los 
suelos productivos”, resaltó  la auto-
ridad desde Cañete, Provincia de 
Arauco, sobre las herramientas que 
no solo se quedan en lo material, sino 
que también  en el patrimonio a tra-
vés de programas especiales para fo-
mentar la Cultura y  la Educación. 

 
El proceso 

Ser parte de los beneficios que 
entrega la Conadi requiere de cier-
tos requisitos. 

Por ejemplo, en el “20 B”, que es 

el ítem en el cual más se ha finan-
ciado compras, Carvajal indicó que 
“depende de las demandas que han 
establecido las comunidades y de 
los territorios que han fijado y que 
efectivamente se pueden adquirir. 
No es para todos los territorios, por 
que se tiene que acreditar la pérdi-
da territorial”. 

En el caso del “20 A”, de subsidio 
territorial, este se puede solicitar en 
cualquier parte del país, ya que no 
es sólo para las comunidades ma-
puches, sino que también para 
otras etnias. 

“En este subsidio se pide pertenen-
cia a un grupo étnico y  tener más de 
18 años”, acotó Carvajal. Finalizó di-
ciendo que ambas modalidades son 
un “gran aporte del Estado”.

Corma premió a pymes, trabajadores 
y organizaciones comunitarias

En el marco de los Premios Cor-
ma 2017, el gremio forestal entregó 
63 galardones a pymes, trabajado-
res y organizaciones comunitarias. 

La ceremonia que se realiza to-
dos los años desde 1983 ha galardo-
nado a más de mil personas con  la 
escultura “Cóndor de los Vientos”. 

En este año tuvo especial acen-
to femenino. “Va a reconocer a mu-
jeres y queremos que se vaya dan-
do de forma natural su incorpora-
ción al mundo laboral forestal y 
eso está quedando en evidencia 
hoy día”, aseguró el presidente  re-
gional de Corma, Jorge Serón Ferré. 

El contexto igual es significati-
vo, ya que se enmarca en lo que 
será la próxima temporada estival, 
la cual el año pasado estuvo mar-
cada por los incendios forestales 
que asolaron el país. 

Además de la presencia del in-
tendente Rodrigo Díaz, también 
estuvo el subsecretario del Traba-
jo y Previsión Social, Francisco 
Díaz  Verdugo. 

“Es la primera que se realiza 
después de los grandes incendios 
del verano pasado, donde como 
Ministerio del Trabajo y como go-
bierno tuvimos una participación  

post. Es decir, que  pudimos muy 
prontamente acudir en ayuda de 
los trabajadores que pudieron ver 
afectadas sus fuentes de trabajo. 
Llegamos a casi 2.600 subsidios 
de retención de manos de obra en 
pymes, así como cerca de 500 cu-
pos de empleos de emergencia”, 
destacó el subsecretario Díaz. 

Es así como se entregó a Eduvi-
na Prado Ferrada el premio a la 

mejor operadora de vivero. En tan-
to, Nancy Gallegos Aguayo reci-
bió un reconocimiento por la me-
jor torrera de vigilancia para pro-
teger a la comunidad de incendios 
rurales. 

Mientras que Natalia  Gutiérrez  
recibió un galardón como la mejor 
prevencionista de riesgos en medio 
de los aplausos en el Teatro de la 
Universidad de Concepción. (FPS)
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Son los sistemas portuarios que operan 
en toda la Región del Bío Bío que ofrecen 
oportunidades a inversionistas chinos. 

5
De los 15 puertos de la Región se con-
centran en Talcahuano, lo que da ciertas 
ventajas comparativas. 

20 expositores estarán 
en Espacio Romano
A partir de las 11:00 y hasta las 20:00 
horas 20 Pymes expondrán sus produc-
tos en Espacio Romano de Concepción. 

Para el próximo miércoles 27 del 
presente está programa la primera 
feria de Pymes Manufactureras del 
Centro de Extensionismo Tecno-
lógico en Manufacturas (Cetma) de 
la Universidad de Concepción. 

 Así lo adelantó, José Antonio Ca-
rrasco, director ejecutivo de la en-
tidad quien señaló: “Comenzare-
mos la actividad a partir de las 11:00 
horas en Espacio Romano y se ex-
tenderá hasta las 20:00 horas don-
de participarán 20 expositores co-
rrespondientes a Pymes regiona-
les enfocadas principalmente en la 
agroindustria con algunos produc-

Cetma UdeC realiza su primera feria Pyme
En relación a los objetivos que 

persigue la actividad, Carrasco des-
tacó que “en primer lugar nuestros 
objetivos son lograr visibilizar a los 
Pymes regionales y que el público 
pueda conocer sus productos ya 
que por su tamaño muchas veces 
no cuentan con los recursos para 
poder desarrollar actividades de 
marketing de sus empresas. Tam-
bién forma parte de los objetivos el 
poder fomentar la asociatividad de 
manera que se logren conocer en-
tre ellos y mejorar las posibilidades 
del crecimiento del tejido social y 
productivo”.

RAPHAEL SIERRA P.

tos de madera y otros comestibles”. 
 Adicionalmente, participarán 

cerca de 5 o 7 Pymes del Centro de 
Negocios de Concepción que co-
rresponde a unas iniciativas desa-
rrolladas por Sercotec. 
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SE REUNIERON CON SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO EN TALCAHUANO

De acuerdo con lo informado 
por el gerente general de Portua-
ria Talcahuano San Vicente 
(TSV), Rodrigo Monsalve, dele-
gaciones de inversionistas chinos 
que visitaron Talcahuano buscan 
transformar los puertos en una 
plataforma para iniciar negocios 
con Chile. 

“Estos inversionistas visitan 
nuestra zona como parte de un 
proceso de internacionalización 
de la Región, que incluyó la re-
ciente Bío Bío Week, en la que 
participó una delegación de acto-
res públicos y privados liderados 
por el intendente Rodrigo Díaz y 
en la que también participó el al-
calde de Talcahuano”, destacó  
Monsalve. 

El gerente general de Portuaria 
TSV precisó también que “ellos 
vienen a la zona a conocer las po-
sibilidades que ofrecemos y tam-
bién la recepción de parte de la 
comunidad económica y las faci-
lidades que tiene la zona en com-
paración con otras para alojar in-
versiones en alta tecnología”. 

 
Ventajas comparativas 

En relación a las ventajas compa-
rativas que ofrece Talcahuano res-
pecto de otros lugares, Monsalve 
resaltó: “ofrece ventajas indiscuti-
bles para convertirse en un hub lo-
gístico, como su posición geográfi-
ca, que es puerta de entrada al cen-
tro sur del país. Además contamos 
con un aeropuerto que reúne las 
condiciones para recibir vuelos in-
ternacionales, puertos comerciales 
y una buena conectividad para lle-
var productos al resto de la Región 
y de la meso zona centro sur”. 

Al mismo tiempo argumentó que 
“Talcahuano es en sí misma una pla-
taforma logística para el comercio 
exterior, desde donde se exportan 
productos a América y Asia, pero 
también hoy se analiza la posibilidad 
de reactivar el corredor bioceánico 
haca la Patagonia Argentina”, ade-

RAPHAEL SIERRA P.

E-commerce y vanguardia tecnológica serían las áreas de inversión con la idea de 
generar una plataforma de distribución desde Bío Bío hacia el cono sur de América.

lantó el ejecutivo. 
 

Los visitantes 
La delegación de inversionistas chi-

nos estuvo compuesta por “miembros 
del Party Working Committee of 
Changsha High-Tech Industrail Develo-
ment Zone o LU Valley. Su director ge-
neral Zhou Qingnian y el director Xia  
HeNian” afirmó el mandamás de la 
portuaria quien además explicó que 
las áreas de inversión serían “el e- com-
merce y tecnología de vanguardia 
para poder convertir a la zona en el 
hub logístico, generando una platafor-
ma de distribución al cono sur de 
América de productos de la industria 
tecnológica”, afirmó. 

Por su parte, Javier Anwandter, ge-
rente general del Puerto Coronel indi-
có que “en Puerto Coronel hemos tra-
bajado permanentemente para perfi-
larnos como una empresa portuaria 
eficiente, moderna y con los más altos 
estándares. Somos una opción para el 
desarrollo de la Región y una real co-
nexión con el mundo, pues contamos 
con la capacidad e infraestructura su-
ficiente para atender los requerimien-
tos de nuestros clientes hasta el 2025 
sin la necesidad de realizar inversio-
nes.”, afirmó. 

Del mismo modo, Anwandter dijo 
que “el país debe pensar en la mejor 
opción para potenciar el sistema por-
tuario de la zona y así revertir el des-
balance comercial existente. Para eso, 
es importante considerar una mejor 
infraestructura y servicios logísticos 
que acompañen al trabajo que se rea-
liza a diario en los puertos, conside-
rando  que hoy tenemos la capacidad 
de atender cargas de importación y ex-
portación desde el Maule hasta la Re-
gión de  Los Lagos”, concluyó. 

 
Alcalde de Talcahuano 

En tanto el  alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos contó que “luego de 
nuestro viaje al Bío Bío Week en Chi-
na contactamos empresarios del área 
electrónica y nuevas tecnologías quie-
nes a través del e-commerce quieren 
entregar sus productos por los puer-
tos de nuestra región, de forma de 
transformar potencialmente a Bío Bío 
como centro de distribución para este 
tipo de empresarios”. 

Campos destacó además que “hoy 
día nos encontramos en el contexto 
de Chile en la mitad del país y ofrece-
mos bondades que otros no tienen 
como cerca de 15 sistemas portuarios 
en toda la región de los cuales 5 están 
en Talcahuano, además de dos muy 
buenas bahías y suelo para activida-
des de esta índole donde la primera 
delegación es de empresarios de la 
provincia de Junan”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Inversionistas chinos exploran 
puertos para ingresar tecnologías  

GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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En una ceremonia realizada en el 
Gobierno Regional del Bío Bío, el in-
tendente Rodrigo Díaz firmó junto 
alcaldes y directores de servicios de 
la Región y el Ñuble, convenios en los 
que se estipuló una inversión de más 
de $3 mil millones  de parte del Fon-
do Nacional de Desarrollo Regio-
nal, Fndr, para realizar proyectos de 
obras públicas y educación en las co-
munas de Santa Juana, Lebu, Chi-
llán, Los Ángeles, Portezuelo y San-

Gore invertirá 3 mil millones en 
obras públicas y educación

Por su parte, el alcalde de Los Án-
geles, Esteban Krause, agradeció la 
entrega de los recursos porque se en-
marcan en lo que ellos quieren cons-
truir como ciudad. 

La inversión más alta se realizará 
en Santa Juana, donde los $1.214.716 
millones serán utilizados en la con-
servación del Camino Básico O-882 
por tramos. 

Por su parte, la provincia del Ñu-
ble se adjudicó dos inversiones que 
bordean los $730 millones y que se-
rán utilizados en la refacción del 
Instituto Industrial Superior de Chi-
llán y en el mejoramiento de la Ruta 
N-15-25 de Tres Esquinas.

ROMILIO PASMIÑO G.

ta Bárbara. 
Los proyectos se ejecutarán en 

las 4 provincias de la Región y tienen 
relevancia en distintas materias. 

El Intendente Rodrigo Díaz, ase-
guró que “los proyectos son muy re-
queridos por las diferentes comuni-
dades y la mayoría son intensivos en 
lo respectivo a la mano de obra,  por 
lo tanto, contribuyen a dar trabajo, 
una de los ejes centrales del Gobier-
no Regional”. 
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III Simposio 
Internacional 
de la Calidad en 

la Educación
Con invitados que aportaron sus experiencias en torno al emprendi-

miento se efectuó en la Universidad Tecnológica de Chile Inacap 
Concepción-Talcahuano el III Simposio Internacional de la Calidad 

en la Educación, donde estuvieron presentes directivos y docentes de 
instituciones de educación media y superior.

PABLO DE BUEN NIETO, Pilar Pardo, Jorge 
Villablanca, Pablo Fernández y Gonzalo Toledo.

JORGE MEZA, Amalia Salas y Fabián Spissini.

JOSÉ LUIS 
SALGADO y 

Orietta 
Pincheira.

VÍCTOR SAN MARTÍN, Alberto Gaete y Sergio Gallardo.

DANIEL MORALES y Andrés Ortiz. XIMENA MENDOZA, José Luis Salgado y Verónica Aliaga.

MARITZA 
VALDÉS, 
Myriam 
Acuña, 
Karina 
Miranda y 
Patricia 
Acuña.

JAIME 
TERÁN y 

Virginia 
Moya.

CLAUDIA MONSALVES y Angélica Daza. VERÓNICA CROT y Nancy Salas.

SIRA 
MORÁN y 
Gonzalo 
Toledo.
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Cedín celebró las Fiestas Patrias
Con bailes típicos chilenos y con un 

público compuesto en su mayoría por 
papás orgullosos, el Centro de Desa-
rrollo Integral del Niño, Cedín, celebró 
el 18 de septiembre como correspon-
de. Los niños realizaron un show, mos-
trando a sus papás la belleza de esta 
época, plasmada en cantos y bailes.

PAULO y 
Sebastián 

Herrera, 
junto a 

Angie Neira.

CAROLINA 
PARDO, Ema e 
Ivo Vera.

Elvis on Tour
Con un show impecable y de in-

mensa calidad, se realizó el tributo 
a uno de los artistas más importan-
tes de todos los tiempos. En el Tea-

tro del Casino Marina del Sol, 
Shawn Klush homenajeó de la 

mejor manera al rey del rock & 
roll. ¿Te lo perdiste?

SHAWN 
KLUSH y 

Aléxis 
Gómez.

JORGE ALBISTUR y Daniela Acevedo. PAMELA ACUÑA y Mauricio Ortiz.

JULIA SUÁREZ, Fernanda, Jorge y Jorgito Figueroa, junto a Julia Herrera.

LAURA POCH, Fernanda Menchaca y José Antonio Poch.
REGINA LARRAÍN, Francisca Rioseco, Emma Renate y Juan Pablo  
Klempau.

CATALINA 
PILQUINAO, 
Ezequiel Vera y 
Artemisa Ruiz.

CLAUDIO y 
Antonia 

Jiménez junto a 
Paulina Hidalgo.

TOMÁS y 
Pedro 
Erratchou.

MARÍA JOSÉ y Claudio Betancourt. ISIDORO VALENZUELA y Shawn Klush.
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Por EDUARDO GUTIÉRREZ/ Fotografía: BRENDA GATICA

agrupación Líos de Faldas. 
 

Atravesar la cordillera 
Por aquellos años, nom-

bres como Marcelo Díaz (Ar-
gentina) y Miguel Vaylon 
(México) serían fundamenta-
les para concretar su inten-
ción de profesionalizar su 
trayectoria en el ámbito de la 
danza.  

Al respecto, indicó que  
“cuando estaba bastante en-
caminada en mi carrera, co-
nocí a dos directores que me 
motivaron a salir del país: 
Marcelo Díaz y Miguel 
Vaylon. Ambos me aconseja-
ron que viajara y continuara 
mi  investigación escénica en 
el extranjero, y por otro lado, 
yo ya tenía la necesidad de 
estudiar formalmente algo 
referido a lo escénico, y me 
parecía que Argentina era un 
lugar en avanzada en lo que 
refiere a las artes escénicas”. 

Así, comenzó a estudiar el 

puesta escénica autobiográ-
fica titulada “El solo que 
siempre quise bailar”. Dicha 
presentación se realizará en 
el marco del Festival de Dan-
za Contemporánea Loft, or-
ganizado por Escénica en 
Movimiento y que se llevará 
a cabo en octubre.  

Licenciada en Educación 
de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción, 
es justamente durante aque-
llos años de estudiante cuan-
do comenzó a vincularse con 
la escena artística local. En 
un principio, con textos dra-
matúrgicos, lo que luego 
pasó a la ejecución directa 
de montajes que mezclaban 
el teatro y la danza.  

En este periodo, Brenda 
participó activamente como 
interprete del colectivo de 
danza Cuerpo Inestable, a 
cargo del bailarín y coreó-
grafo Joel Inzunza Leal. Para-
lelamente, creó y dirigió la 

posgrado de Especialización 
en Nuevas Tendencias en 
Danza Contemporánea de la 
UNA, en la Universidad Na-
cional de las Artes de Buenos 
Aires, Argentina. Un paso 
que asegura no le resultó 
nada de fácil. 

“Fue muy complicado el 
primer año, pasé por muchas 
dificultades. Estaba sola, en 
otro país, sin contactos y con 
pocos recursos para soste-
ner mis estudios. Pero fui hija 
del rigor, estaba empecinada 
en sostener esta etapa de 
aprendizaje, y finalmente 
pude sortear estas dificulta-
des y hacerme un lugar en  
esa ciudad”, indicó. 

 
Sobre “El solo” 

Su estadía en la capital 
porteña le ha permitido su-
mergirse en las posibilida-
des existentes de la creación, 
a través del recurso del cuer-
po humano. Así, ve a la luz “El 

R

UN PANORAMA
ROLLIN’BEERS INCLUSIVE FEST

Hoy y mañana, desde el mediodía en Su-
rActivo, se realizará el primer festival in-
clusivo del país, que reúne en un sólo lu-
gar cerveza artesanal, food trucks y mú-

sica en vivo, con bandas locales y 
nacionales. Organiza Asociación Lum-

berjacks Free Riders. Entradas TicketPro.

adicada hace cinco años 
en Argentina, Brenda Gati-
ca se desempeña como in-
térprete en artes escénicas 
contemporáneas, área a la 
que llegó tras un largo cami-
no de búsqueda y perfeccio-
namiento. Hoy regresa a 
Concepción, su ciudad de 
origen, para mostrar su pro-

UNA PELÍCULA
MOTHER!

Este thriller psicológico, con tintes de te-
rror, gira en torno a una pareja compues-
ta por un poeta en horas bajas y su mu-
jer, que viven en una casa de campo ais-

lada. Su relación se pone a prueba 
cuando reciben la visita inesperada de un 

extraño y su esposa. 

UN LIBRO
“EL HOMBRE QUE PERSEGUÍA SU SOMBRA”

En este trabajo, la quinta entrega de la 
serie Millennium, David Lagercrantz en-
treteje una electrizante historia sobre el 
abuso de poder y las sombras que, desde 
niña, acechan a Lisbeth Salander, quien 

cumple condena en la cárcel de Flodber-
ga. $22.900 en Qué Leo.
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Cada año dicto dos o tres talleres literarios. General-
mente llegan colegiales, universitarios, profesionales y 
todo tipo de personas. Lo curioso es que la mayoría sabe 
que la literatura tiene esa capacidad única para descri-
bir la textura de nuestras vidas y también saben otras 
cosas. Conversamos sobre libros y escritores como si 
fuera la más sagrada de las actividades humanas, siem-
pre en busca de las claves que atesora alguna página.  

Reflexionamos o releemos con deleite a Kafka, Ché-
jov, Cortázar, Borges y, a veces, les recomiendo otros es-
critores. Les hablo del capitán Ahab y de Moby Dick, una 
figura literaria maravillosa y mítica, que, sin embargo, 
difícilmente es un modelo de comportamiento para al-
guien, les hablo de los personajes de Carol Oates, de Joi-
ce y de Dumas, Ray Brabury, Phillip K. Dick y muchos 
otros.  

   Después de cada taller me voy a mi departamento. 
Muy seguido recibo emails de gente pidiéndome una 
opinión sobre sus cuentos. Me envían historias de vam-
piros, detectives, de ciencia ficción o de jóvenes que tie-
nen sus primeras incursiones en la vida amorosa y que 
sueltan garabatos a diestra y siniestra. Me impresiona 
cómo se atreven a sentarse a escribir las más dispara-
tadas historias y, sin embargo, la similitud entre unas 
y otras es llamativa, como si los autores hubieran vis-
to las mismas películas o leído los mismos libros. A pe-
sar de esto, siempre encuentro algo real, algo cotidia-
no, hermoso y humano, alguna escena cómica que no 
se puede abarcar de un vistazo, porque es misteriosa-
mente honda o encuentro alguna escena donde los per-
sonajes adquieren vida propia.  

   A veces pienso que quizá, entre ellos, hay un futu-
ro Nabokov, Bertoni, Danilo Kis, Naipaul, García Már-
quez, Dickens. Otras veces me dicen que no saben de 
qué escribir y entonces les recuerdo que Isaac Babel po-
día inventar una historia sobre una mujer si le enseña-
ban el contenido de su bolso.  

   Hace tiempo dicté un taller a los alumnos de la UdeC, 
se llamaba “Una temporada en el infierno”, llegaron 60 
aspirantes a escritores con la genuina ilusión de escri-
bir una gran historia, potenciales artistas de la palabra. 
Luego hice otros para los alumnos de la Universidad del 
Bío Bío, para la Católica de la Santísima Concepción y 
para Balmaceda arte joven, 
para ONG y funda-
ciones. Pienso en 
esos jóvenes. 
¿Qué será de 
ellos? ¿Dónde es-
tarán? ¿Seguirán 
escribiendo?

“TENÍA UN IMPULSO CREATIVO QUE CONSISTÍA  EN  GENERAR UNA PIEZA 

COREOGRÁFICA PERFORMATIVA, CENTRADA EN EL CUERPO Y LA FISICALIDAD 

DEL MOVIMIENTO

Brenda 
Gatica

La artista local presentará su obra en el Festival internacional de 
Danza Contemporánea Loft, durante octubre. Se refirió a ser parte 

de ese evento y también a su trayectoria en general. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

por Gabriela Paolillo (Uru-
guay y Argentina).  

Por otro lado, la artista es-
cénica sigue su formación. 
“En enero comencé un curso 
intensivo para performer en 
Espacio LEM. Es un lugar im-
portantísimo en lo que refie-
re al lenguaje de la perfor-
mance e investigación física, 
lo dirigen dos maestras subli-
mes, Melina Seldes y Viviana 
Iasparra. Así que por ahora 
sigo manteniendo un entre-
namiento profundo en este 
espacio”. 

Gatica será parte del Festi-
val internacional de danza 
Contemporánea Loft un pro-
yecto de programación y di-
fusión de creaciones coreo-
gráficas en espacios conven-
cionales y alternativos, que 
se realizará a fines de octubre 
en Concepción. 

solo que siempre quise bai-
lar”, obra correspondiente a 
su trabajo de tesis final en su 
posgrado, y que la traerá de 
vuelta a su ciudad natal en el 
corto plazo.  

Sobre la propuesta, Bren-
da sostuvo que “la inicié con 
el ánimo de poner en cues-
tión mis propios parámetros 
artísticos. Tenía un impulso 
creativo que consistía en ge-
nerar una pieza coreográfica 
performativa, centrada en el 
cuerpo y la fisicalidad del 
movimiento”, señaló.  

tante diálogo con la proxi-
midad de los espectadores. 

 
Planes de aquí a más 

Gatica se mantiene en 
constante trabajo, a pesar 
de actualmente dictar un ta-
ller-laboratorio en Argenti-
na, denominado “Colectivi-
dades para un solo”, donde 
comparte el proceso de in-
vestigación de su propuesta 
autobiográfica.  Además, 
está embarcada en una nue-
va obra escénica llamada 
“Todo es Mentira”, dirigida 

En ese sentido, agregó que  
“mi cuerpo sería el objeto y 
sujeto de mi propia investi-
gación coreográfica, y deci-
dí que fuera una pieza auto-
rreferencial a modo de derri-
bar mis propias fronteras. 
Lo autobiográfico se hizo un 
discurso estético, latente y 
reiterativo”. 

De esta forma, la artista 
aseguró que quienes tengan 
la posibilidad de ver su obra 
se encontrarán con su uni-
verso escénico personal, el 
cual se mantendrá en cons-

Talleres literarios

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Un golazo que sigue  dando la vuelta al mun-
do y que fue reconocido por la Fifa ahora. El 
tanto de Alejandro Camargo a O’Higgins, el pa-
sado 4 de diciembre de 2016, está entre los diez 
mejores de la temporada, y candidato al pre-
mio Puskas. 

“Estoy emocionando y la verdad no espera-
ba estar en una instancias así”, comentó el vo-
lante tras la práctica de ayer aún sorprendido. 
“Nunca pensé que iba a hacer un gol así. Todo 
lo que venga, bienvenido sea”, agregó. 

La votación será a través de la web de Fifa.

Camargo y nominación al Puskas: “Me emociona”

AGENCIA UNO
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UDEC RECIBE AL CURICÓ UNIDO DE GABRIEL VARGAS
Con tarea pendiente. Así reto-

man en el Campanil al torneo de 
Transición, cuando esta noche re-
ciban a Curicó Unido en el Ester 
Roa Rebolledo, en un duelo que 
marcará el regreso a Collao del ex 
estudiantil Gabriel Vargas. 

Tras una semana de receso por 
las Fiestas Patrias, en la UdeC espe-
ran que este tiempo haya servido 
para recuperar el nivel exhibido du-
rante el primer semestre, que has-
ta ahora no ha podido repetir en las 
seis fechas que van del presente 
campeonato. 

“Nos puede servir el receso para 
los equipos que necesitábamos me-
jorar, pero eso hay que demostrar-
lo el fin de semana, el cómo llega 
cada equipo. Para nosotros será 
importante sumar de tres puntos, 
porque en ese sentido acá de local 
estamos en deuda”, comentó el vo-
lante Hugo Droguett respecto al re-
ceso pasado.  

“No hemos tenido vacaciones en 
Fiestas Patrias. Hemos trabajado 
duro, así que esperemos que esos 
días ganados se vean reflejados en 
este partido”, agregó. 

Ahora, en la UdeC están cons-
cientes de que de local tienen tarea 
pendiente, ya que no consiguen una 
victoria en casa hace seis partidos. 
“Nos falta ganar de local. De visita 

Debe recuperar el 
nivel en casa ante 
un viejo conocido

hemos jugado bastante bien, y aho-
ra viene un rival complicado que 
está peleando más abajo y que tie-
ne más urgencias que nosotros. Ne-
cesitamos ganar de local y eso nos 
va a llenar de confianza de aquí en 
más”, señaló Droguett. 

En sus tres encuentros previos 
como dueño de casa, el Campanil 
solo suma empates: 2-2 con Wan-
derers, 0-0 con Antofagasta y 1-1 
frente a Audax Italiano. 

En lo deportivo, la Universidad 
de Concepción volverá a contar 
con el delantero José Huentelaf, 
quien cumplió su fecha de castigo 
y podría ser de la partida ante los 
curicanos, haciendo dupla con el 
juvenil Walter Ponce. 

En el plantel estudiantil están 
conscientes también de las varian-
tes que puede presentar el equipo 
de Luis Marcoleta, más teniendo al 
ex capitán de la UdeC, Gabriel Var-

AGENCIA UNO

Esta noche en el Ester Roa se verán las caras estudiantiles 
y maulinos, en un duelo clave para el Campanil si no 
quiere complicarse con la tabla de los promedios. gas en la ofensiva. 

“Es un partido importante para 
no complicarnos en la tabla de aba-
jo. Siento que ellos van a venir con 
todo a buscar los tres puntos, pero 
tenemos que dejarlos en casa para 
no complicarnos en el promedio. 
Además, si ganamos nos podemos 
acercar un poquito más a los que 
están peleando arriba en el Transi-
ción”, sostuvo el volante Fernando 
Manríquez.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
A. Camargo 
D. Soto 
H. Droguett 
J. Huentelaf 
W. Ponce

CURICÓ UNIDO

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

J. Deschamps 
R. Rebolledo 
R. Riquelme 
M. Cortés 
N. Rebolledo 
A. Abalos 
F. Silva 
S. Zuñiga 
D. Pezoa 
G. Tello 
G. Vargas

L. Marcoleta

DT

Estadio Municipal Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.30 
Árbitro: Cristián Andaur
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JUEGOS UNIVERSITARIOS EN COLOMBIA

Con final penquista 
se define el tenis en 
los Suramericanos
Los alumnos de la UdeC, Benjamín Acevedo y Jordan 
Iturra, se enfrentan hoy por el título del certamen.   

Excelentes noticias llegaron des-
de Bogotá, Colombia, donde se es-
tán llevando a cabo los Juegos Uni-
versitarios Suramericanos 2017. 
Esto luego que la Universidad de 
Concepción, representante chileno 
en el tenis masculino, colocara a  
sus dos jugadores en la gran final. 

Los seleccionados Jordan Iturra 
y Bastián Acevedo (entrenados por 
el técnico, Felipe Alonso), clasifi-
caron ayer a la instancia luego de 
imponerse con autoridad en sus 
dos encuentros de semifinales, am-
bos  frente a rivales dueños de casa. 

 Iturra fue el primero en salir a la 
cancha, derrotando al colombia-
no Camilo Hernández, por un do-
ble 6-3 en menos de una hora. Y de 
fondo, Acevedo dio cuenta del tam-
bién cafetero, Luis Serrano, con 
parciales de 7-6 y 7-5, para sellar así 
una definición con tintes auricielos 
para la jornada de hoy. 

 
Por la gloria mayor 

Contentos se mostraron desde 
Colombia los tenistas regionales. 
Para Jordan Iturra, es el fruto de 
mucho trabajo. “Estos resultados 
son gracias al duro entrenamiento 
que tuvimos previo a este torneo. 
En mi caso, me siento cómodo en la 
altura, mi pelota molesta a los riva-
les que juegan más plano; sólo me 
cuesta el tema del ahogo en puntos 
largos, pero bien”, sostuvo.  

Por su parte, Acevedo manifestó 

que, “al principio estaba incómodo 
por la altura de Bogotá, pero con el 
tiempo me fui acostumbrando y 
ahora estoy en la final, así que muy 
orgulloso”, afirmó.  

Con todo, y pese a que ya tienen 
asegurado el podio, ambos saldrán 
hoy por el premio mayor, tal como 
destacó Iturra. “Con Bastián he-
mos jugado dos veces y voy con 
triunfos arriba, pero viene jugando 

bien y el resultado está abierto. Para  
mí esto no termina, voy por el oro”.  

En el mismo tono se mostró Ace-
vedo, quien señaló que “nos cono-
cemos bastante, será una final en-
tretenida y hay que terminar lo me-
jor posible”.

Presencia estelar habrá maña-
na en el Parque Bicentenario Nue-
va Costanera de Concepción, lu-
gar desde donde se largará la Me-
dia Maratón del Bío Bío, la 
principal prueba pedestre de este 
año en la zona y que, en su máxi-
mo trazado, cubre una distancia 
de 21.000 metros. 

La instancia otorgará la posibi-
lidad de participación desde ni-
ños hasta los adultos mayores, en 
una invitación para quienes han 
hecho del atletismo su deporte 
predilecto y para los que, a través 
del trote recreativo, buscan mejo-
rar su calidad de vida. 

Para ello se dispusieron tres cir-
cuitos: uno de 5 K, que recorrerá   
la Avenida Nueva Costanera, has-
ta Jorge Alessandri; el de 10K, que 
llegará hasta Rotonda Peñuelas,  y 
un tercer circuito de 21K, que en-
filará desde la Costanera hasta  
Las Golondrinas y luego por Sar-
gento Aldea.  

Las tres distancias tendrán su 
punto de partida  en el Parque Bi-
centenario, a las 9:00 horas y la 

meta en el mismo lugar. 
 

Presencia olímpica 
Una sorpresa especial tendrán  

los que asistan a la prueba este do-
mingo, pues confirmaron su pre-
sencia los maratonistas olímpi-
cos, Víctor Aravena y Manuel Ca-
brera, además de la campeona 
chilena de 3 mil metros con obs-
táculos, Margarita Masías.  

“Ya tenemos más de 3.000 ins-
critos, cifra que esperamos au-
mente de aquí al domingo, día en 
que se entregarán poleras a los   
primeros 2.500 competidores que 
se hagan presente”, dijo Mario 
Moreno, director regional del IND.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Hoy sábado, en el Mall 
Mirador Bío Bío, se hará 
entrega de los números 
para los participantes.

Sigue la entrega 
de números

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Olímpicos correrán en la 
Media Maratón del Bío Bío
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Ha jugado Old John’s en 
condición de local, y su 
saldo son tres victorias y dos 
derrotas. 

Partidos
5
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OLD JOHN’S RECIBE A LA U. CATÓLICA

Un choque 
entre dos 
equipos con 
un tremendo 
presente
Ingleses han ganado 7 de los últimos 
8, y los cruzados 6 de 7. 

La actual edición de la Liga Na-
cional de Rugby se ha caracteriza-
do por su paridad. Si bien Old Boys 
lidera con 47 puntos, las distancias 
entre los primeros diez equipos es 
muy corta, a falta de dos fechas del 
término de la fase regular. En ese 
panorama, Old John’s está cuarto 

con 37 unidades, solo una por sobre 
U. Católica, su rival de esta tarde. 
Desde las 15.40 horas, se medirán 
en la cancha del fundo El Venado. 

Rodrigo Tobar, capitán de los in-
gleses, indicó que “lo tomamos 
como el partido que representa, en 
nuestro caso es una final. Nos esta-
mos jugando con esto parte del 
gran objetivo del club, que es pri-

mer lugar quedar en el Top 8 y pos-
teriormente tener una opción cier-
ta de alcanzar las semifinales”. 

Al respecto, agregó que “de cara 
a las dos fechas que quedan, a dife-
rencia de otros equipos, tenemos la 
ventaja que dependemos de noso-
tros para cumplir con las metas 
que nos propusimos. Consideran-
do eso, el plantel ha estado a la al-

tura en la preparación del partido, 
entrenamos bien y a conciencia es-
tas dos semanas, y esperamos que 
todo eso se plasme en la cancha”. 

 
Duelo apretado 

Ambos equipos viven muy bue-
nos momentos en el torneo: Old 
John’s ha ganado siete de sus últi-
mos ocho encuentros, mientras que 

Católica suma seis festejos en sus 
siete duelos más recientes. 

“Ellos, sin ir más lejos, le ganaron 
a Cobs hace poco, que es uno de los 
equipos más fuertes del campeona-
to. Creo que será un encuentro muy 
parejo, de esos que se ganan muy 
detalle. Me lo imagino muy dispu-
tado en los forwards, pienso que 
ahí se va a concentrar mucho del 
planteamiento de Católica, históri-
camente ha sido así. Vamos a ju-
gar en una cancha más ancha que 
la suya, y eso podría incomodarles 
un poco”, dijo Tobar. 

Además, el capitán inglés desta-
có la importancia de no tener que 
viajar en las dos fechas que quedan, 
pues la próxima jornada enfrenta-
rán a Troncos. “El fixture ha sido 
bien benévolo con nosotros, y están 
todas las condiciones para cum-
plir con los objetivos. Ahora tene-
mos que hacer lo nuestro”. 

RAPHAEL SIERRA P.

ELENCO LOCAL viene de una racha de tres victorias consecutivas, todas 
como visita. En su último duelo como local, cayó ante Old Macks. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Deportes

Diario Concepción Sábado 23 de septiembre de 2017 23

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, comunica-
mos el sensible fallecimiento de nuestra mamá, abuelita y bisabuela, Sra. 
 

RUTH  HILDA SANDOVAL PARRA  
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio y responso se llevará a cabo en su domicilio ubicado en Caupolicán 
1021 depto 44  Quilpué. 
 
Familia Echagüe Maureira 
Familia Echagüe Medina 
 
Quilpué, 23 de septiembre de 2017.

Se ha dormido en la Paz de cristo 
nuestra querida mamá y abuela, 
Sra. 
 

MANUELA ESSMANN 
VALDEBENITO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced (Cas-
tellón 624, Concepción). Su fune-
ral será hoy, después de una misa 
a las 10:00 Hrs. saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Honoria Andrea  Leonardi Ess-
mann, Jose Fernando Leonardi 
Essmann, Fernando Leonardi 
Brandt 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2017.

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 17.00 
Árbitro: Fabián Aedo

SANTA CRUZ

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL QUIERE CONTINUAR SU BUENA RACHA

El gran candidato va 
hasta feudo porteño

Defensor Jeriberth Carrasco 
reconoce que Santa Cruz  
es el equipo que hace mejor 
fútbol en Segunda, pero  
cree que justo se  
encontrarán con  
la mejor versión  
del ancla.

“Ellos llevan tres años 
manteniendo una base y sis-
tema de juego. El puntero es 
Vallenar, pero creo que San-
ta Cruz siempre ha sido el 
candidato a subir. Son el 
equipo que hace mejor fútbol 
en esta división”, repasa Jeri-
berth Carrasco. El defensor 
tiene muy claro que enfren-
tan a uno de los rivales más 
bravos de la serie, pero con-
fía en el alza de este Naval 
que va de menos a más. 

Jeri comentó que “lleva-
mos cinco partidos invictos, 
pero igual creemos que po-
dríamos haber sumado más 
puntos y estar más arriba. 

Ha pasado de todo, pero si 
ganamos ahora quedaremos 
a dos puntos de Santa Cruz. 
Hemos levantado mucho y 
se sumó gente de experiencia 
como Lucho (Pacheco) y Bo-
ris (Sandoval), y su aporte se 
notó de inmediato”. 

Por lo mismo, afirma que 
“se nos abrió un poco el ape-
tito. No partimos bien, pero 

ya estamos de la mitad hacia 
arriba en la tabla y, si se dan 
algunos resultados, podría-
mos quedar terceros en esta 
fecha. Creemos en lo que está 
haciendo Naval”. 

¿Y cómo juega el temible 
Santa Cruz? Carrasco advir-
tió que “se nota que se cono-
cen bien y han sumado bue-
nas piezas en los lugares don-
de sentían que algo les 
faltaba. Arriba, por ejemplo, 
juegan Gaete, Pinilla y Julio. 
O sea, uno grande y dos pe-
queños bien rápidos por las 
orillas. Así te atacan. Bueno, 
al medio tiene jugadores co-
nocidos y que tratan bien la 
pelota, como Torres, Allende 
o Peralta”. 

Pero el ancla no tiene mie-
do al cuadro dirigido por 
Ronnie Radonich. “Está por 
terminar la primera rueda y 
siento que ningún equipo se 
vio superior a nosotros cuan-
do lo enfrentamos. Quizás la 
derrota más fea fue el 0-3 con 
San Antonio, pero fue un par-
tido extraño, donde fallamos 
y nos desconcentramos tres 
veces. Ojalá podamos meter-
nos arriba”, apuntó. 

Vallenar es líder con 18 
puntos y Santa Cruz lo ace-
cha con 15. Naval es sexto 
con 10 unidades. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Luego de una semana de 
receso por las Fiestas Patrias, 
el hockey nacional retomará 
sus competencias, al menos 
en sus series formativas. Y el 
Club Deportivo Alemán, que 
ha tenido una temporada 
muy exitosa, tendrá una in-
tensa agenda de encuentros 
la jornada de mañana. 

Su rival, tanto en la catego-
ría Sub 16 como en Sub 14, 
será Sporting, y todos los 
duelos los disputará en con-
dición de local. 

El primero está programa-
do para las 9 horas, entre los 
elencos Sub 16 de ambos 
equipos. Luego, entre las 10 

y las 14 horas, se enfrenta-
rán en sus series Sub 14. 

 
Valores de exportación 

Por otra parte, hoy dos ju-
gadoras del Deportivo Ale-
mán serán parte de la selec-
ción chilena Sub 16, que hoy 
se medirá en duelo amistoso 
con Fisherton, elenco de Ro-
sario, Argentina.  

Se trata de María José 
Ochoa y Valentina Rivas, 
quienes serán parte del 
plantel nacional en el en-
cuentro que se iniciará a las 
16 horas. El partido se dispu-
tará en el Club Manquehue 
de Santiago. 

EN EL PRIMER semestre, germanas se quedaron con el título 
del torneo Apertura en la serie Sub 14. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

CDA verá acción en el hockey formativo

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy se ha dormido en los 
brazos del  Señor nuestra queri-
da madre, suegra, abuela, bisa-
buela, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

MARIA ELIANA 
ETCHECOIN  CERDA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en  la Parroquia San Jose ( Lin-
coyán 624, Concepción). Su fu-
neral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 Hrs, saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Sus Hijos Maria Elena, Ana Isa-
bel, Marcela, Hernan y Familia 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2017.

Ha volado al cielo y desde allí 
sonríe y nos alienta. No estar 
tristes, elevemos una plegaría y a 
compartir su despedida. 
 

HUMBERTO DEL 
CARMEN LATORRE 

ITURRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en calle 
Barros Arana 1389 Concepción.  
Su funeral será hoy, saliendo el 
cortejo a las 12.30 hrs. en direc-
ción al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 23 de septiembre 
de 2017.

Se ha dormido en los brazos del 
señor nuestro querido esposo, 
padre, hijo, hermano, cuñado y 
tío, Sr. 

 

ABELARDO PATRICIO 
ESCALONA PARRA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Esmeralda 1607, Pobl. 
Errachout, Coronel. Su funeral 
será mañana, saliendo el cortejo 
a las 13.30 hrs. en dirección al ce-
menterio de Coronel. 

 

La Familia 

 

Coronel, 23 de septiembre de 
2017.
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   Santoral: Lino(a)

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

6/14 6/20
LOS ÁNGELES

7/28
SANTIAGO

6/20
CHILLÁN6/29

RANCAGUA

6/21
TALCA

7/21
ANGOL

4/19
TEMUCO

5/16
P. MONTT

7/15
DOMINGO

7/17
LUNES

6/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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